

PRIMERAS PLANAS

REFORMA

Alertan sobre salida de México de PISA

EL UNIVERSAL

La OCDE urge a México a no salir de la prueba PISA

EXCÉLSIOR

“Ley de Amnistía nos ayudará en el caso Iguala”

LA JORNADA

AMLO: LA Ley de a Amnistía ayudará en la investigación de Ayotzinapa

EL HERALDO

Peña Admite errores en su gobierno

EL SOL DE MÉXICO

Se hunde 92% la utilidad de Pemex en primer trimestre

LA CRÓNICA

Ganancias de Pemex caen 92%

LA PRENSA

¡Justicia!

UNO MÁS UNO

Tras elecciones SCJN podría invalidar 11 reformas de 4T





Columnas / Opinión

Templo Mayor / Fray Bartolomé (Reforma)

LA ADVERTENCIA que hacen especialistas sobre la inminente salida de México de la prueba PISA, que realiza la OCDE entre todos sus miembros, resulta preocupante, pero no sorpresiva.

Y ES QUE, si algo ha dejado claro la política educativa del actual gobierno, es que ni a la 4T ni a Andrés Manuel López Obrador les gustan los exámenes y menos aún las calificaciones.

DESDE que fue jefe de Gobierno en la Ciudad de México, el hoy Presidente creó 16 preparatorias y una universidad, la UACM, en las que el método de evaluación carece de valores numéricos: ahí todos pasan y con solo completar los créditos correspondientes, se pueden graduar.

TRAS SU llegada a la Presidencia, López Obrador desapareció el Instituto Nacional de Evaluación Educativa y, con la más reciente reforma a la educación básica, se pretende eliminar las calificaciones en la llamada Nueva Escuela Mexicana.

DE AHÍ QUE decidir sacar al país de un instrumento estandarizado que permite evaluar y comparar las competencias de los jóvenes de 15 años en materias como las matemáticas, la lectura y las ciencias, así como su capacidad para usar esos conocimientos en la vida diaria, suena alarmantemente congruente.

AUNQUE Pemex y CFE dejaron de ser llamadas paraestatales para ser recatalogadas en 2013 como Empresas Productivas del Estado, 11 años después podrían ser rebautizadas como Empresas Improductivas del Estado.

QUE EN un mismo día la petrolera y la generadora y distribuidora de electricidad reportaran caídas de más del 90 por ciento en sus utilidades en el primer trimestre de este año con respecto al 2023 es un fuerte indicador de que eso de generar ganancias nomás no se les da en este sexenio.

Y ESO hablando sólo de las utilidades, ya ni mencionar la rampante deuda con proveedores de Pemex ni el hecho de que las pérdidas de la CFE la tienen en números rojos.

LLAMA la atención cómo los partidos están tratando de tapan el sol con un dedo en la campaña por la Jefatura de Gobierno de la CDMX.

MIENTRAS el PAN insistió hasta que logró que se prohibiera usar el término "Cártel inmobiliario" al referirse a los casos de corrupción que involucran a ex funcionarios panistas de la alcaldía Benito Juárez, ahora Morena quiere evitar que se transmitan



spots de televisión que hacen alusión al colapso de la Línea 12 del Metro que provocó 26 muertos.

¿A POCO creen que los ciudadanos no han escuchado y sabido lo suficiente sobre ambos temas en los últimos años? Es pregunta a la que no le falla la memoria.

Bajo Reserva (Universal)

¿Unas gotitas de gasolina para revivir a Pemex?

Nos cuentan que en medio de los informes que detallan el desastre de Pemex, con un desplome de 92% en sus utilidades provocado por las pérdidas sin precedente en el área de refinación, por 31 mil 880 millones de pesos, los técnicos comandados por el director Octavio Romero deslizaron lo que fue recibido como un intento de distracción: el anuncio de que ahora sí, luego de varios aplazamientos, la refinería Olmeca en Dos Bocas iniciará su producción de diésel en mayo. De pura casualidad, unos días antes de la elección del 2 de junio. Y para el verano, precisaron, seguramente producirá también gasolina. ¿Será que con un buen acto organizado desde la Presidencia podrían hacer que se olviden los abultados sobrecostos de la refinería estrella y el caos de Pemex? Viva la soberanía energética, pues.

Campeona del chapulineo vuelve a Morena

La senadora Alejandra León Gastélum se convirtió en campeona del chapulineo, al romper récord en su colección de grupos parlamentarios. La bajacaliforniana llegó al Senado por Morena y a los pocos meses brincó a la bancada del Partido del Trabajo. Intentó ser candidata a la gubernatura de su estado, pero perdió ante Marina del Pilar Ávila y, molesta, se fue para fundar el Grupo Plural, junto a Germán Martínez y Emilio Álvarez Icaza. Después, Movimiento Ciudadano le ofreció impulsarla para buscar la gubernatura en 2027, por lo que nuevamente cambió de piel, a color naranja. Pero hace unas horas volvió al redil de la 4T de la peor forma: aun como senadora de MC subió a tribuna para dar su voto al dictamen que crea el Fondo para las Pensiones del Bienestar y desde ahí gritar: "¡Es un honor estar con Obrador!" ¿Será que Morena ya le prometió la tan ansiada candidatura al gobierno de Baja California?

Para lo que alcanza con las cuentas inactivas

Por cierto que uno de los más combativos lopezobradoristas en el Congreso admitió lo que la oposición se cansó de repetir en el debate por el llamado Fondo de Pensiones del Bienestar. "Por supuesto que no es la solución de fondo, pero va a haber la solución de fondo... en el próximo sexenio", dijo el senador César Cravioto. Así que la descripción épica de los morenistas al consumir la creación del fondo, que podría dar acceso a 40 mil millones de pesos de cuentas inactivas de los



trabajadores, termina en la realidad de que ante los 1.5 billones de pesos que se requieren este año para las pensiones, poco cambiará el panorama. La pregunta desde la oposición sigue siendo: ¿entonces, por qué la prisa de aprobar la reforma en medio del proceso electoral?

Degollar gallinas trae reflectores... y preguntas incómodas

Nos cuentan que Adolfo Gómez Hernández, conocido ahora entre sus compañeros legisladores como el senador matagallinas, logró por fin aparecer en los medios con el criticado ritual en el recinto legislativo. Con lo que no contaba don Adolfo, nos hacen ver, es que al ganar reflectores también hizo que le empezaran a hacer preguntas incómodas desde Oaxaca, en particular cómo le hizo su esposa, Elia Martínez Sánchez, para aparecer en la nómina de la Secretaría de Salud estatal como con un sueldo mensual de 144 mil pesos. ¿Será que el ahora famoso senador estaba mejor antes de que degollaran a la pobre gallina y nadie le hacía preguntas incómodas?

Frente Político (Excélsior)

1. Denuncia. Mario Delgado, el líder nacional de Morena, carga contra el INE con una denuncia que busca cambiar las reglas del juego electoral. Al exigir que los gastos de la “guerra sucia” se imputen a la campaña de Xóchitl Gálvez, endurece su combate contra lo que llama la vieja política del PRI y el PAN, bajo las dirigencias de Alejandro Moreno y Marko Cortés. Morena se proclama listo para el debate económico, prometiendo un despliegue de “humanismo mexicano” frente a la “larga noche neoliberal”. El escenario está listo, y las cartas sobre la mesa. Estamos obligados a ver la lluvia de ideas.

2. Lady mugrosa. Cínico giro de guion en la política de Guanajuato. Bárbara Botello, la exalcaldesa de León, ahora pretende abanderar la “herencia indígena” para escudarse en una candidatura plurinominal y así obtener fuero. ¿De cuándo acá la identidad indígena se convierte en moneda de cambio político? Es una falta de respeto por la esencia de las comunidades originarias, un descarado intento de manipular el sistema a su favor. ¿Qué tan bajo puede caer la política, que permite tales artificios? La misma Botello, con un historial de peculado y conflictos legales, parece no tener límites. Ah. La misma que le dijo mugroso a un reportero.

3. Hundida. José Yunes Zorrilla despliega su estrategia acusatoria contra Rocío Nahle, revelando una red de corrupción. Yunes sugiere que no es la campaña el lugar para el desfile de trapos sucios, aunque los exhibe allí mismo. Rocío Nahle sigue sorprendiendo con lo mucho que tiene oculto. Entre más se investiga, más se



descubre. Su departamento en Manhattan, a cuadra y media de donde vivía John Lennon, es su más reciente exquisitez. La zacatecana está envuelta en un presunto patrimonio de dudas, con los ojos de la justicia puestos en ella. ¿Qué nuevas sorpresas nos deparan los próximos días?

4. Complaciente. La violencia se desborda y las miradas se dirigen hacia el único responsable, el gobernador Rutilio Escandón. La sociedad clama por acciones contundentes, pero se encuentra con una complacencia que hiere tanto como la violencia que pretende combatir. El silencio de Escandón es tan ensordecedor como los ecos de los disparos que resuenan en las calles. ¿Qué se necesita para que la voluntad política se traduzca en seguridad real? La impunidad camina de la mano con la indiferencia. Con un territorio entregado a los criminales y comunidades sometidas, Chiapas es otro estado fallido. Uno más.

5. Semáforo rojo. En la zona norte, como sucede en muchas otras regiones del país, se cierne una crisis hídrica. Más de la mitad del territorio tamaulipeco, gobernado por Américo Villarreal Anaya, se encuentra al borde de la sequía. 29 municipios se colocan ya en nivel rojo en el semáforo del agua y 14 más están en amarillo. Raúl Quiroga Álvarez, secretario de Recursos Hidráulicos para el Desarrollo Social en Tamaulipas, sólo promueve análisis y organiza reuniones, tan deshidratadas como la situación misma. ¿En algún momento se van a plantear soluciones?

